

# L'Australie

## I. Structure économique

### Une économie qui repose sur la vente de matières premières



'Australie est le continent le plus petit au monde et le dernier qu'aient découvert et habité les européens. Traditionnellement la laine d'un énorme cheptel ovin et les matières premières extraites du sol constituaient les deux bases de l'économie australienne. À ce jour, la production australienne de laine compte pour la moitié de la production mondiale de laine fine et les métaux et minerais comptent pour plus du quart des exportations du pays.

Les secteurs les plus importants de l'industrie australienne comprennent la production de laine, le traitement du fer et de l'acier ou les métaux raffinés et la production alimentaire. Bien que de tendance fortement tributaire des matières premières, ce pays est très urbanisé et plus de 80 % de la population vit en milieu urbain dont la moitié est répartie entre Sydney et Melbourne.

### Croissance dans les années 1980

L'économie australienne a entamé une croissance rapide à partir du milieu des années 1980. La combinaison de taux d'intérêt peu élevés et d'une forte demande à la consommation a contribué à stimuler la croissance du produit intérieur brut réel d'à peu près 4 % par an entre 1985 et 1989. Cette forte croissance s'est accompagnée de taux élevés d'inflation dépassant 7 % par an vers la fin de la décennie. Pour contenir les pressions inflationnistes qui en ont résulté, le gouvernement a restreint ses dépenses et a adopté des politiques destinées à pousser plus haut les taux d'intérêt.

### Le piège de la dette extérieure

La croissance rapide de l'Australie était soutenue par une explosion des importations. Les entreprises et les consommateurs individuels trouvaient dans les exportations le moyen de palier aux manques de l'économie nationale. Il en a résulté que la dette extérieure nette a excédé 93,6 milliards de \$ au milieu de l'année 1989 pendant que le déficit courant pour l'année 1988-1989 se maintenait à 16,1 milliards de \$. Les coûts de service de la dette extérieure croissaient de pair avec l'importance de celle-ci. En 1988-1989 les versements d'intérêt sur la dette extérieure atteignaient 9,5 milliards de \$.

En franchissant le seuil des années 1990, l'Australie fait face à des défis économiques de taille. La dette nationale s'est accrue, les coûts de main-d'oeuvre sont hauts, les conjonctures de récession que connaissent les pays de l'OCDE ont réduit la demande de produits australiens, les taux d'intérêt élevés ont affaibli la situation de plusieurs entreprises australiennes et les ont acculées à des restructurations majeures.

### L'écart technologique

Les défis économiques que va affronter l'Australie sont ceux de l'amélioration de son infrastructure technologique, de se lancer dans des activités à plus haute valeur ajoutée et d'augmenter ses exportations de produits technologiques. Les produits de moyenne et de haute technologies constituent la majeure partie des exportations australiennes et ils continuent d'augmenter. Par opposition, les exportations de produits de haute technologie sont demeurées stables au cours des années 1985. Un autre signe de la faiblesse technologique réside dans le fait que les entreprises australiennes déboursent plus d'argent à acquérir la technologie étrangère qu'elles n'en reçoivent de la vente de leur expertise